
国务院决定进一步提高重点高校招收农村学生比例
沪重点高校增加西部地区招生名额
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截至今年5月繁殖鱼苗60万尾
“ 长江口种群的‘ 淞江鲈鱼’有重要

意义———因为，它是一个南北分布中间的
位置，曾经淞江鲈也是从长江口这里出
名。”

王金秋博士告诉记者，淞江鲈身长几
十公分，身材娇小的它得名于“ 吴淞江”。
在城市的工业化进程中，淞江鲈鱼数量急
剧减少，成为濒危物种。

淞江鱼苗全国都有，但长江口毕竟是
淞江鲈的“ 老家”。在1999年调查时，仅有
3地存在淞江鲈的痕迹：一个是辽宁的鸭
绿江，一个是山东的青龙河，还有便是长
江口地区，从北到南，种群逐渐减少。

早在2011年，王金秋博士带领的课题
组和国家海洋局一起在现场采集淞江鲈
小鱼苗。“ 很幸运，我们在2011年5月份就
采到了很少数量的几十尾的淞江鲈，这几
十尾淞江鲈是很珍贵的，我们花了很多精
力在我们的养殖系统中进行养殖。”

2012年，F1代就成功了，去年年底到
今年年初，今年的2、3月份又繁殖出了第
二代。截至2013年5月，人工系统共繁殖长
江口淞江鲈F2代水花鱼苗60余万尾，2cm
左右的淡化鱼种20余万尾，在自行设计建
造的模拟自然生境淞江鲈繁养系统中和

鱼苗培育池中，建立起了稳定的长江口淞
江鲈人工种群。

将来“ 淞江鲈”繁殖将成新兴产业
据悉，复旦大学关于淞江鲈鱼的研究

起于1955年，在第一阶段的研究中，老生物
学家邵炳绪老师证实了淞江鲈的繁衍方
式：它在海底产卵，它的幼鱼再回流到河水
里生长，长大了以后再回到海里产卵。

然而，在生物学家进行研究的过程
中，淞江鲈的生存环境越发糟糕。河底被
闸门拦截，河水被渔网笼罩，它无法像原
先一样，在河中畅通无阻地穿梭。王金秋
博士称，在将来，淞江鲈的研究和繁殖，将
成为一个新兴的产业，“ 我们很希望以企
业为平台，建立起一个永续的淞江鲈保护
和发展的体系，一个是以公司为核心，之
后有两个基地———淞江鲈园和四鳃鲈园。
其中，淞江鲈园主要是原种的保藏，还要
进行一定的改良工作。”

将来，“ 淞江鲈” 是否有望回到自然
界河流中繁衍生存？王金秋博士称，他们
曾在华亭湖和淞江区合作做了实验。鱼可
以在水中存活多日，水质不存在很大问
题。“ 但对放流一事，有关部门还没有批
复，我们也希望我们的鱼尽快进入自然
界。”

在15日召开的国务院常务会议上，副
总理李克强指出：今年要扩大农村贫困地
区定向招生专项计划，将去年面向集中连
片特困地区的1万名重点高校招生计划增
至3万名，招生区域包括所有国家级扶贫
开发重点县，招生高校覆盖所有“ 211工
程”和中央部属高校特别是知名高校。

沪上高校均增加了西部地区的招生
人数。据悉，今年复旦大学在全国招生的
计划数与去年相比将有所增加，预计将超
过2900人。记者了解到，去年复旦大学招
生计划数为2860人，据复旦招生办介绍，
按照国家要求，增加中西部投放数，增加

的招生名额基本全部投放中西部欠发达
地区。最终的各省、（ 直辖）市、自治区准
确招生计划数，将在教育部最后核准后在
复旦大学招生网和教育部相关“ 阳光平
台”上对外发布。

华东师大招办主任周鸿表示，定向
农村地区招生今年是首次，具体将根据
教育部实施要求，计划单列，定向有关省
份农村地区进行招生。不出意外将是中
西部农村地区和生源大省中的农村考
生。上海大学、上海财经大学招生办皆表
示，今年将进一步增加面向西部地区的
招生数量。

本报讯 记者 刘晶晶 近日，由上海
市金融青年工作委员会主办，上海市金融
青年联合会、人民银行上海总部团委、上
海银监局团委、上海证监局团委、上海保
监局团委联合承办的“ 谱写实现‘ 金融
梦’的青春乐章———2012年度上海金融系
统青年工作交流暨先进集体和先进个人
表彰会” 在中国浦东干部管理学院举行。
市金融党委副巡视员、市金融青工委主任
盛裕若，团市委副书记王宇，人民银行上
海总部党委组织宣传部副部长、人力资源
部副主任周松柏，上海银监局纪委书记张
荣芳，上海保监局巡视员兼副局长邓雄汉
等领导出席会议并讲话。本市金融系统单
位青年工作分管领导、青年工作组织负责
人及先进青年代表等160人参加了会议。

会上，市金融青工委副主任赵彪宣读
了上海市金融青年工作委员会关于对
2012年度上海金融系统青年工作先进集
体和先进个人的表彰决定；播放了反映近
年来上海市金融青年工作委员会团结带
领上海金融青年岗位建功、岗位成才的视
频短片“ 奋进中的上海金融青年”；举行
了“ 我的金融梦”访谈活动，邀请本市金
融系统青年中的团十七大代表、2013年上
海市五一劳动奖章获得者、2013年上海市
杰出青年岗位能手、基层一线金融员工、
金融企业党委书记、经营层高管和新型金
融机构负责人等结合自己的岗位实际，分
享了为实现“ 金融梦”努力奋斗的心得体
会，总结交流了新形势下加强改进青年工
作的做法经验。

本报讯 记者 刘昕璐 还有1个多月，
2013届大学毕业生就要离校了。今年总共
有699万名全国高校毕业生，有人发出了

“ 没有最难，只有更难”的无奈感叹。然
而，和多数毕业生忙着求职、面试不同，东
海学院的高职生多数已有近一年的实习
工作经验，就等6月拿上毕业证后，就可正
式签约，有不少专业的毕业生还面临着

“ 奇货可居”的抢手状态。“ 目前我们的学
生签约率达到了7成左右，相比去年还高
了不少。”东海学院校长项家祥介绍，随
着毕业季的来临，学生的签约率将进一步
提升。

与大企业合作实行“ 订单教育”
与本科不同，高职人才培养定位高技

能人才，培养侧重动手能力和职业素养，
项家祥介绍说，大多数学生前脚踏进校
门，就有企业在后面跟着接手，根本不愁
毕业后没工作。“ 学校有一至半年时间让
学生去企业实习，很多学生最后就留在企
业。”只要学生一毕业，立刻就会有企业
接受，这就是所谓的订单教育。

据介绍，机电一体化技术专业与上海
电机厂、上海汽轮机厂等企业建立了长期
校企合作关系，企业车间成为专业教学场
所，“ 教学做”融为一体，为“ 订单式”培
养奠定了基础。目前，学校已组建了4个二
级学院，每个二级学院都与数家企业建立
了合作办学共同体，每个专业背后都有强
大的企业群作支撑。近十个专业与企业签
订了定向合作培养协议，与数十家大中企
业签订了联合培养协议。

课堂教学与生产实际有机结合
进一步拓展校企合作渠道，与通用汽

车公司、苏宁电器公司、上海铁路局、上海
电气集团等单位签订实习和用工协议的
做法，则可以使这些公司与学院共建实训
基地，吸收应届毕业生参加岗前的技能系
列培训；学校教务部门及时调整教学计
划，使课堂教学与生产实际有机结合。学
生在实习过程中完成了技能培训和职业
资格证书的考试。同时，学校还将学生实
习实训、就业工作列入对系主任考核的指
标，系主任和专业教师全面负责学生的实
习就业工作，做到全员就业、全程就业。

此外，学校还积极适应企业的需要，
以建立校中厂、厂中校的方式共同培养学
生岗位技能，迈出了校企合作扎实的一
步，现在学校已办起了“ 上海东竞财务咨
询公司”等校中厂。

另一方面，学校通过建立校外实训基
地拓宽实训途径，目前，校外实训基地也
从2011年的42个发展到2013年的85个，2
年内翻了一番，基本覆盖了每个专业学生
的实训需要，做到了“ 教学载体产品化、教
学环境真实化、教学人员工作化、教学管
理企业化”的教学模式。

实训中心、校内实训基地、实验室，尤
其具有高仿真的模拟银行、模拟医院、模
拟海关、模拟物流中心、可供学生动手操
作的动画工作室、书籍装帧工作室、数控
机床实验室、电子商务实训室、汽车维修
实训室等相继投入使用，也为培养学生的
动手能力创造了良好的条件。

建立厂中校、校中厂
技能型高职生“ 不愁嫁”

国务院总理李克强近日主持召开国务院常务会议，决定进
一步提高重点高校招收农村学生比例。记者从沪上各高校招生
办了解到，各高校都在去年的基础上，增加了面向中西部地区的
招生计划数。各校也安排出一定名额，面向特殊困难地区定向招
生。 本报记者 刘昕璐 严柳晴

此外，记者从上海交大招生办获悉，
去年学校专门拿出30个名额，用于“ 扶贫
计划”，定向投给中西部省份的国家级贫
困县，定向招收家庭经济情况特别困难的
学生。今年学校会进一步扩大名额，为寒
门学子提供接受更好教育的机会。

同济大学招生办介绍，面向农村地
区、西部地区和重点高校录取率低的省
份的招生计划投放，今年也将进一步增
加。在其招生计划中，专门安排适量计
划，面向集中连片特殊困难地区生源，实
行定向招生，引导和鼓励学生毕业后回
到贫困地区就业创业和服务，为贫困地
区发展提供人才和智力支持。专项生入
学报到时不迁转户口，户籍暂保留在原

户籍所在地，就业报到后可按有关规定
迁入工作所在地区。专项生在校学习期
间不转学，不转专业，与其他学生同等享
受奖助学金政策。另外，对毕业后到贫困
地区就业创业和服务的专项生，按照有
关规定享受学费补偿和国家助学贷款代
偿等优惠政策。

对入校就读的贫困学生，沪上各高校
也设置了一系列帮扶计划。比如，复旦大
学招办介绍，该校搭建了完善的奖学金、
勤工助学、助学贷款、助学金、困难补助、
学费减免、等综合资助平台。目前已有60
多个单位或个人设立了助学金，助学金项
目近70项，总额1000万元/年，受益学生近
3200人次，人均受助金额5000余元/年。

面向特殊困难地区“ 定向招生”

复旦将增加中西部欠发达地区招生

“ 孙辈”淞江鲈扩繁成功
复旦专家希望其尽快回归自然界

赫 赫 有 名 的
“ 淞江鲈鱼”将现

身沪上。近年，生
物 学 家 在 长 江 口
寻到了“ 淞江鲈”
的鱼苗，将其在实
验室培殖。昨天，
记 者 从 复 旦 大 学
王 金 秋 博 士 领 衔
的 淞 江 鲈 项 目 组
获悉，“ 孙 子 辈 ”

（ F2代）人工种群
已告成功。“ 淞江
鲈鱼”有望重回餐
桌 ， 成 为 珍 馐 一
道；作为水生态圈
的高级一环，它有
望 重 回 自 然 界 繁
衍生存。
本报记者 严柳晴

市金融系统青年工作交流会召开

淞江鲈F2代。 受访者供图
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